

ACTIVA PRESENCIA DE LA AEP EN LOS FOROS PEDIÁTRICOS EUROPEOS

La AEP representa al colectivo español de pediatras en las asociaciones internacionales de la especialidad siendo miembro activo de la *International Pediatric Association* (IPA), la Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE), la Asociación Europea de Pediatría (EPA/UNEPSA) y la Academia Europea de Pediatría (EAP/UEMS). La participación del grupo *Pediatría Basada en la Evidencia* ha sido crucial en el desarrollo del estudio COSI, proyecto estrella de la EPA.

ANALES DE PEDIATRÍA AUMENTA SU FACTOR DE IMPACTO Y CONSOLIDA SU CALIDAD

El *Journal Citation Reports* (JCR) otorgó en 2011 un factor de impacto de 0,770 a ANALES DE PEDIATRÍA, colocando a la publicación de la AEP en la posición 92 de 113 revistas indexadas en la categoría Pediatrics y cada vez más cerca de abandonar el cuartil 4. Los datos evidencian que nuestra publicación goza de buena salud pero no se escatimarán esfuerzos para alcanzar el objetivo de lograr el factor 1,000.

I ENCUENTRO HISPANO-PORTUGUÉS DE PEDIATRÍA

Los días 19 y 20 de octubre Zamora acogió el I Encuentro Hispano-Portugués para residentes de Pediatría, una idea surgida de la colaboración y buenas relaciones entre la Asociación Española de Pediatría (AEP) y la *Sociedade Portuguesa de Pediatria* (SPP).



LA AEP Y LAS ESPECIALIDADES, JUNTAS EN DEFENSA DE LAS ACE

Ante la próxima publicación del Real Decreto que regula los criterios de troncalidad en la formación en ciencias de la salud, la reespecialización troncal y las áreas de capacitación específica (ACE), la AEP mantuvo una reunión informativa con los representantes de las sociedades de especialidades pediátricas con el fin de aunar esfuerzos para conseguir llevar a buen puerto las demandas de reconocimiento profesional.

LA ASOCIACIÓN EVALÚA EL IMPACTO DE LA CRISIS EN LA CALIDAD DE LA ATENCIÓN INFANTIL

La Ejecutiva de la AEP ha realizado la encuesta **La crisis, los niños y los pediatras**, con el fin de evaluar la impresión de los pediatras en torno a las consecuencias que puede tener la crisis sobre la salud de los niños y adolescentes, así como para conocer si los recortes que se están aplicando influyen en nuestra labor profesional y analizar si los ajustes económicos en el ámbito sanitario están repercutiendo en la calidad de la atención a los pacientes.

ENTREVISTA A M^a JOSÉ MELLADO, COORDINADORA DEL PROYECTO PEDIAMÉCUM

En breve verá la luz la primera fase del proyecto *Pediamécum*, un catálogo de casi 2.000 fármacos pediátricos al que los profesionales podrán acceder a través de la web de la AEP. Una herramienta fundamental para los especialistas en su práctica clínica diaria.

LA AEP Y LA PEDIATRÍA EUROPEA

La AEP representa a los pediatras españoles en las asociaciones internacionales de la especialidad, siendo miembro activo de la *International Pediatric Association* (IPA), de la Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE), la Asociación Europea de Pediatría (EPA/UNEPSA) y de la Academia Europea de Pediatría (*European Academy of Paediatrics* EAP/UEMS).

La EAP (<http://www.eapaediatrics.eu/>) es la sección pediátrica de la Unión Europea de Médicos Especialistas (UEMS), que agrupa a las sociedades de médicos especialistas de 34 países (miembros de la Unión Europea y asociados) en 39 secciones de especialidades, representando en total a más de 1,6 millones de facultativos. La UEMS es el principal interlocutor de los médicos europeos y sus asociaciones ante el Parlamento y la Comisión Europea.

En este marco, el objetivo de la Academia Europea de Pediatría (EAP) es promover la salud de los niños y adolescentes europeos a través de la mejora de los estándares formativos, de la atención e investigación y representar los intereses profesionales de los pediatras europeos. En palabras de su Presidente, Alfred Tenore, *“la EAP quiere que todos los lactantes, niños, adolescentes y adultos jóvenes que viven en Europa, de cualquier raza, credo o condición social, alcancen un nivel óptimo de salud y bienestar físico, mental y social; todo ello asegurando que tengan acceso a los profesionales médicos adecuadamente formados,*

capaces de dar los mejores cuidados posibles a los niños”.

Para ello, cuenta con el *European Board of Paediatrics* (EBP) y los grupos de Pediatría Primaria, Secundaria y Terciaria, empeñados en establecer los programas formativos, tanto del “tronco común” o formación básica general de los pediatras, como de las especialidades pediátricas y la acreditación de las mismas dentro del espacio común europeo. Además, promueve la investigación a través de la red EAPRAS.net, que agrupa a 900 pediatras del primer nivel asistencial.

La AEP participa activamente a través de sus delegados en los grupos de la Academia y potencia activamente que sus socios se involucren en sus proyectos. En este sentido, colaboramos en cuestiones como la elaboración de los currículos formativos y acreditación de centros docentes de subespecialidades a través del grupo de Primaria y Terciaria, en la revisión del Tronco Común que se está elaborando, en la generación de documentos de consenso de los grupos de Ética, *Advocacy for Children* (Defensa de los Niños), Ado-

lescencia y Enfermedades Raras y en la red de investigación EAPRAS.net. De hecho, la participación española de miembros del Grupo de Trabajo de la AEP de Pediatría basada en la Evidencia ha sido crucial para llevar a cabo el proyecto “estrella” de la Academia: el Estudio COSI, que determinará los principales indicadores de buena atención en niños y adolescentes.

La participación del Grupo de Trabajo de la AEP de “Pediatría basada en la Evidencia” ha sido crucial para llevar a cabo el proyecto estrella de la Academia: el Estudio COSI, que determinará los principales indicadores de buena atención en niños y adolescentes

En la AEP estamos convencidos de que nuestro trabajo activo en la Academia sitúa a la Pediatría española en el papel que le corresponde en Europa y aporta beneficios a los pediatras y a los niños y adolescentes españoles. ■

Ángel Carrasco
Secretario AEP

ZAMORA ACOGE EL PRIMER ENCUENTRO HISPANO-PORTUGUÉS PARA RESIDENTES DE PEDIATRÍA

Los pasados días 19 y 20 de octubre Zamora acogió el I Encuentro hispano-portugués para residentes de Pediatría, una idea surgida de la colaboración y buenas relaciones entre la Asociación Española de Pediatría (AEP) y la *Sociedade Portuguesa de Pediatria* (SPP).

Entre los objetivos de la reunión se encontraban potenciar las relaciones entre las sociedades de Pediatría de la Península Ibérica, fomentar la relación científica entre los pediatras en formación de ambos países, intercambiar conocimientos sobre el ejercicio de la Pediatría y sus especialidades en España y Portugal, así como la investigación que se está llevando a cabo en los dos territorios. El [programa formativo](#) abordó y analizó, asimismo, el estado actual de la formación MIR, de los modelos de asistencia y de las especialidades pediátricas.

Este Primer Encuentro Hispano-Portugués, que se ha celebrado en el entorno incomparable que ofrece la Fundación Hispano-Portuguesa Rei Alfonso Henrique de Zamora, ha contado con un panel de 28 ponentes españoles y portugueses de prestigio. ■

Secretaría Técnica: Virginia Pérez (91 435 49 16 ó 659 791 235)
aep@aeped.es y virginia.perez@aeped.es



ANALES DE PEDIATRÍA: FACTOR DE IMPACTO 0,770 EN 2011

Estimados Socios:

Las estrategias editoriales llevadas a cabo con el objetivo de cumplir los principios de calidad de una publicación en Biomedicina, según los criterios internacionales y nacionales actualmente recogidos en la Resolución 30 de Noviembre de 2001 de la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora, permitieron en el año 2009 la inclusión de ANALES DE PEDIATRÍA en el *Journal Citation Reports* (JCR) y la consecución de un "hito histórico" para nuestra revista, la obtención del tan ansiado primer Factor de Impacto (0,363).

Desde entonces, nuestra labor ha sido adaptar progresivamente la política editorial para consolidarnos como una publicación de calidad, prestigio, con una adecuada visibilidad y, en definitiva, conseguir un producto atractivo para los grupos de investigación en Pediatría.

Todo ello ha dado su fruto y en el año 2011, el JCR nos otorgó un factor de

impacto de 0,770, lo que supone un crecimiento **por encima del 100% desde 2009**, estando en la posición 92 de 113 revistas en la categoría *Pediatrics* y cada vez más cerca de abandonar el cuartil 4. Contamos con un incremento sustancial en las citas totales recibidas, pasando, según el JCR, de 338 en 2009 a 627 en 2011, sin un crecimiento del número de autocitas. Además, hemos tenido un aumento de los manuscritos recibidos, que fueron alrededor de 650 en 2011.

En 2011, el Journal Citation Reports (JCR) otorgó a ANALES DE PEDIATRÍA un factor de impacto de 0,770, lo que supone un crecimiento por encima del 100% desde 2009, estando en la posición 92 de 113 revistas en la categoría Pediatrics

El análisis de la evolución del Factor de Impacto y de otros índices o factores de calidad nos dan un claro diagnósti-

co: ANALES DE PEDIATRÍA goza actualmente de una "buena salud". No obstante, nuestro compromiso editorial pasa por no escatimar esfuerzos para alcanzar en un futuro próximo un Factor de Impacto de 1,000 y posicionar a ANALES DE PEDIATRÍA en el cuartil 3 de la categoría *Pediatrics*.

Todo ello no hubiera sido posible sin la confianza otorgada a este equipo editorial por el Presidente Serafín Málaga y el Comité Ejecutivo de la Asociación Española de Pediatría, que mantienen la revista *open access* y gratuita, sin la excelente y desinteresada labor de los revisores independientes y sin la decisión de los autores que eligen nuestra revista para la publicación de sus trabajos de investigación. A todos ellos, nuestro agradecimiento. ■

El Equipo Editorial de Anales de Pediatría
Prof. Eduardo Glez. Pérez-Yarza
Dr. Fernando Cabañas González
Dr. Óscar García-Algar
Dr. José Valverde Molina

LA AEP Y LAS SOCIEDADES DE ESPECIALIDADES PEDIÁTRICAS EN DEFENSA DE SU RECONOCIMIENTO OFICIAL COMO ACEs DE PEDIATRÍA

Tras conocerse que está relativamente cercana la publicación de un RD en el que se reconozca la instauración de la troncalidad en las especialidades médicas, con la creación de alguna nueva especialidad y, por fin, el reconocimiento oficial de diversas Áreas de Capacitación Específica (ACEs), la AEP convocó una reunión con todas las Sociedades de Especialidades (SS. EE.) que forman parte de la Asociación.

Como es conocido, el tema, que ya fue núcleo central del "*Libro blanco de las especialidades pediátricas*", presentado el pasado noviembre, afecta muy intensamente al futuro de la Pediatría por tres motivos principales:

1. Lograr que Pediatría sea considerada un tronco en si misma, sin incluir en los troncos generales que se han diseñado.
2. Conseguir que todas las actuales subespecialidades pediátricas, existentes de facto pero no reconocidas oficialmente, lo sean, aprovechando la nueva legislación; y hemos dicho todas.
3. Conseguir que ese reconocimiento no se demore excesivamente, ante el peligro que ello supone de desaparición en algún hospital, con el correspondiente perjuicio para el Sistema Nacional de Salud y, por lo tanto, para los niños españoles.

Aunque el Presidente Serafín Málaga ya había informado del tema en la última Junta Directiva y en la Asamblea, la, por fin, próxima aparición de la legislación al respecto, hacía necesaria esta reunión de todas las especialidades afectadas para unir sinergias a la hora de conseguir lo que tantos años se viene demandando. Esta necesidad era igualmente percibida por todos, ya que asistieron a la reunión 20 de las 22 SS. EE., excusando su asistencia una de ellas.

En la reunión se puso de manifiesto la idea común que mantienen todas las SS.EE. de la importancia de los momentos que se aproximan, la necesidad de trabajar todos unidos, utilizar los medios a nuestro alcance como las propias asociaciones, la comisión de la especialidad, asociaciones de pacientes, cartera de servicios de los diferentes hospitales y estar atentos y proactivos ante las informaciones públicas previas, necesarias para el desarrollo de la legislación.

Con ánimo de aprovechar al máximo las herramientas de la AEP, se acordó completar las encuestas sobre la cartera de servicios de especialidades de todos los Hospitales y Centros Sanitarios de España, así como la presentación pública de las diferentes Sociedades en la sede de la AEP y nombrar un portavoz de las SS.CC. para cuando sea necesario difundir nuestros mensajes al respecto en los medios de comunicación, tanto profesionales como dirigidos a público general. ■

Fernando Malmierca Sanchez
Vicepresidente 2º AEP



Doctora Mª José Mellado, Coordinadora del Comité de Medicamentos de la AEP y coordinadora del Pediamécum: “El Pediamécum es una herramienta creada por y para pediatras, que pretende ser más ágil y útil que el catálogo de fármacos actual”

En breve verá la luz el Proyecto Pediamécum, un catálogo de casi 2.000 fármacos pediátricos al que los profesionales podrán acceder a través de la web de la AEP.

¿Cómo surgió la idea de crear el Pediamécum?

Tras haber coordinado 5 años la Red Europea de Excelencia TEDDY de desarrollo de medicamentos para niños, se puso de manifiesto la necesidad de contar en España con un área pediátrica que estandarizara el uso de medicamen-

tos en niños y por ello, un grupo de pediatras decidimos crear un vademécum de los fármacos habitualmente indicados por los pediatras.

¿Qué objetivos persigue la iniciativa?

Estamos ante una herramienta que se ha hecho por y para los pediatras con el objetivo de facilitar la atención diaria a sus pacientes. Asimismo, pretende elaborar un marco legal de utilización de fármacos concretos y construir una red de actividades educativas en torno al uso racional de fármacos en niños.

¿Por qué alojar el proyecto en la web de la AEP?

De esta forma se convierte en un documento vivo y dinámico que podemos actualizar. Esto evitará que se quede obsoleto.

¿Cómo va a estar organizado?

Hemos seguido la clasificación Anatómico Terapéutica (ATC) de Fármacos, que identifica cada área terapéutica con una letra. De momento, estamos elaborando las fichas de

cerca de 1.000 medicamentos que se utilizan actualmente en la edad pediátrica.

¿Cómo está funcionando el proceso de selección?

Inicialmente el trabajo se distribuyó entre las Sociedades de Especialidades de Pediatría, de forma que cada una de ellas se ha encargado de los fármacos de su especialidad. Una vez que cada una ha terminado de completar las fichas de los fármacos, éstas se devuelven al Comité de Medicamentos, que, a su vez, reenvía en una segunda vuelta las fichas ya cumplimentadas a las Sociedades Regionales para que sean distribuidos entre sus socios y vuelvan a revisar las fichas en cada región. Las fichas vuelven de nuevo al Comité y son analizadas por farmacólogos y farmacéuticos en una tercera vuelta. Una vez revisadas por éstos, por último, el

Comité evalúa finalmente todos los medicamentos incluidos en el catálogo.

¿Cuándo está previsto que el proyecto esté finalizado?

Lo previsible es que estén listas dos o tres especialidades a finales del mes de enero del próximo año y que el proyecto esté casi finalizado alrededor de junio de 2013.

¿Cuáles son los beneficios que reportará al especialista?

Será un paso adelante con respecto al vademécum tradicional, en el que no aparecen todos los fármacos pediátricos y que en muchas ocasiones presenta lagunas en lo relacionado con el uso de medicamentos en los niños. ■

“El Pediamécum será muy dinámico y se irá actualizando y modificando en base a indicaciones y recomendaciones”

LA AEP EVALÚA EL IMPACTO DE LA CRISIS EN LA SALUD DE LOS MÁS PEQUEÑOS

La actual situación de crisis económica que vive España y su repercusión en las familias y en la infancia, es motivo de gran preocupación para los pediatras. Por otra parte, las medidas económicas de ahorro adoptadas por las Administraciones Públicas repercuten en la situación profesional de muchos de nuestros socios.

Por este motivo, la Ejecutiva de la AEP ha realizado la encuesta **La crisis, los niños y los pediatras**, con el fin de evaluar la impresión de los pediatras en torno a las consecuencias que pueda tener la crisis sobre la salud de los niños y adolescentes españoles, para conocer si los recortes que se están aplicando influyen en la labor profesional y, además, para analizar si los ajustes económicos en el ámbito sanitario están repercutiendo de forma directa en la calidad de la atención a los niños.

Los resultados pueden ser relevantes para indicar el camino que debe tomar la AEP como representante de los pediatras

Las conclusiones del sondeo, cuyos resultados están siendo analizados, pueden ser relevantes e indicar el camino que debe tomar la AEP como representante principal de los pediatras y, por supuesto, en su papel de interlocutor del colectivo ante las Administraciones Públicas. ■

Los resultados están siendo analizados y serán difundidos a los socios de la AEP, así como a la sociedad general a través de los medios de comunicación

Noticias AEP es una publicación de la Asociación Española de Pediatría distribuida *online* de forma gratuita que a todos sus asociados. La Asociación Española de Pediatría no se identifica necesariamente con las opiniones vertidas en artículos y colaboraciones incluidos en este boletín.

Coordinador: Fernando Malmierca, Vicepresidente 2º AEP
 Edita: Planner Media. (www.plannermedia.com)
SopORTE VÁLIDO nº: 251-R-CM.
Depósito Legal: M-47.053-1998

ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE PEDIATRÍA
 Aguirre 1 - bajo D
 Telef.: 91 435 49 16
 Fax: 91 435 50 43
 28009 - Madrid
 e-mail: aep@aeped.es

